

### ACTUALITÉ

Page 2

#### ■ En bref

Page 4

#### ■ On y était

Delphine Bauer

#### La vérité en droit : concepts amis ou ennemis ?

Page 7

#### ■ Le rendez-vous du patrimoine

Frédérique Perrotin

#### PEA et abus de droit

### DOCTRINE

Page 10

#### ■ Droits européen et de l'UE

Nicolas Yahyaoui

#### Étude d'impact des projets d'énergie renouvelable en mer : le nouveau rôle du ministre chargé de l'Énergie est-il conforme au droit européen ?

### CULTURE

Page 16

#### ■ Bibliophilie

Bertrand Galimard Flavigny

#### Félix reçoit Nicolas

## ACTUALITÉ

### On y était



## La vérité en droit : concepts amis ou ennemis ? 142y0

Delphine BAUER

Le 11 février dernier, l'association de l'école de droit de l'université Panthéon-Assas (Paris 2) organisait un débat passionnant sur la notion de vérité, avec les points de vue de trois acteurs : le philosophe, le juriste, le juge. Un moment pour prendre du recul et constater des points d'achoppement entre droit et vérité, qui ne font pas toujours, paradoxalement, la paire.

« Il n'y a qu'une nécessité, la vérité ; c'est pourquoi il n'y a qu'une force, le droit », Victor Hugo s'est invité comme introducteur de ce débat sur vérité et droit en justice, organisé par l'association de l'école de droit de l'université Panthéon-Assas (Paris 2). Une façon de placer haut la barre des réflexions, qui se poursuivront tout au long de l'année lors de prochains événements, histoire d'affûter jugements et esprit critique.

Si la philosophie et le droit n'ont pas tous les points communs qu'on pourrait imaginer, ils partagent néanmoins un intérêt pour le concept d'« intention, de responsabilité, de volonté, d'identification des actes », a présenté le philosophe Philippe de Lara, également enseignant à l'université Panthéon-Assas (Paris 2). « Le droit et la philosophie se posent les mêmes questions », tout en ajoutant, joliment que « l'énigme de la liberté fait partie de l'humanité : suis-je guidé par une intention, une volonté, des hormones ? ».

#### ■ « Un fait est une réalité »

Petit rappel philosophique : pour Kant, il n'existe pas de principe unique premier et universel pour toutes les vérités, a rappelé Philippe de Lara. Cela peut nous aider à comprendre les post-vérités assénées à longueur de temps, par le biais des « fake news » ou des théories complotistes.

Les faits sont tous des réalités. « Un rêve aussi est un fait, même s'il n'existe pas dans le monde extérieur », a précisé le philosophe. Un fait est exprimé par une phrase susceptible d'être vraie ou fausse, ce que l'on nomme une « proposition ». Attention à ne pas confondre « vrai » et « faux » et « vérifié » et « vérifiable ». Parfois la vérification s'avère impossible, comme l'affirmation que Dieu existe.

Et de citer Wittgenstein (1889-1951), qui compare la possibilité de l'erreur dans le cas de diverses propositions. Par exemple : quelle distance du soleil par rapport à la terre ? Et « voici ma main ».

KIOSQUE  
Lextenso

Votre revue OFFERTE  
sur tous vos écrans

Suite en p. 4

Édition quotidienne des Journaux Judiciaires Associés

petites-affiches.com

Petites **a**ffiches

annonces@petites-affiches.com  
Tour Montparnasse 33, avenue du Maine - 75015 Paris  
Tél. : 01 42 61 56 14

gazettedupalais.com

 Gazette du Palais

annonceslegales@gazette-du-palais.com  
12, place Dauphine - 75001 Paris  
Tél. : 01 44 32 01 50

le-quotidien-juridique.com

Le  
Quotidien  
Juridique

annonces@le-quotidien-juridique.com  
12, rue de la Chaussée d'Antin - 75009 Paris  
Tél. : 01 49 49 06 49

lalo.com

La Loi  
ARCHIVES COMMERCIALES DE LA FRANCE

loiannonce@lalo.com  
Tour Montparnasse 33, avenue du Maine - 75015 Paris  
Tél. : 01 42 34 52 34